

UNIVERSIDAD ADVENTISTA DE CHILE  
Facultad de Teología  
Licenciatura en teología



**UNACH**

LA PARTICIPACIÓN DE LOS SANTOS EN EL JUICIO  
ESCATOLÓGICO SEGÚN LA TEOLOGÍA EVANGÉLICA  
PROTESTANTE Y LA TEOLOGÍA ADVENTISTA

TRABAJO FINAL DE CARRERA  
Presentado en cumplimiento parcial de  
los requisitos para optar al título de  
Licenciado en teología

Por:  
Arthur Andrés Naranjo Vera

Profesor guía: Dr. Sergio Pablo Celis Cuellar

Chillán, Chile, noviembre de 2019



## Introducción

Este es un estudio acerca del rol que cumplirán los santos en el juicio escatológico de acuerdo con la teología cristiana protestante y la teología adventista. El tema de esta investigación es el rol que tendrá el pueblo de Dios en el juicio escatológico. La Biblia nos muestra que todos vamos ser juzgados ante Dios (Ro 14:10), pero las escrituras también enseñan que los justos tendrán una función que cumplir en dicho juicio. Es necesario un estudio para profundizar en el significado de esta participación.

Las escrituras mencionan que existe un juicio en el cielo al final de los tiempos, Apo. 20:11-12. En las descripciones bíblicas de este juicio que Dios tiene preparado para el fin del pecado, las escrituras presentan en varias ocasiones tronos para que se sienten los que van a juzgar, es importante recordar que los que vencen hasta el fin tendrán la oportunidad de sentarse en lugares de victoria (Ap. 2:26-27), Apocalipsis menciona que los que tuvieron capacidad de juzgar, se sentaron en los tronos, este pasaje está en el contexto de los mil años que menciona la Biblia donde Satanás es atado, y dentro de esta visión Juan ve esta escena de juicio, es decir que este juicio donde intervienen los santos se lleva a cabo durante el milenio, por ende, también sabemos que se da en el cielo, ya que si Satanás está atado en la tierra es porque ya se suscitó la segunda venida y la primera resurrección de la cual participaron los muertos en Cristo, (1 Tes. 4:16).

El juicio viene como una extensión de lo que la Biblia afirma sobre la participación humana durante el juicio. El libro de Daniel hace referencia a estos tronos en el cielo, a un juez y a libros que son usados durante este juicio: “Estuve mirando hasta que fueron puestos unos tronos y se sentó un Anciano de días. Su vestido era blanco como la nieve; el pelo de su cabeza, como lana limpia; su trono, llama de fuego, y fuego ardiente las ruedas del mismo. Un río de fuego procedía y salía de delante de él; miles de miles lo servían, y millones de millones estaban delante de él. El Juez se sentó y los libros fueron abiertos” (Dn 7:9-10).

Las Escrituras también presentan que los santos participarán activamente de dicho evento. El apóstol Pablo atestigua de esta idea e incluso menciona que los santos juzgarán a los ángeles: “¿No sabéis que los santos han de juzgar al mundo? Y si el mundo ha de ser juzgado por vosotros, ¿sois indignos de juzgar asuntos tan pequeños? ¿No sabéis que hemos de juzgar a los ángeles? ¿Cuánto más las cosas de esta vida?” (1 Co 6:2-3).

En el libro de Apocalipsis se sugiere la misma idea: “Vi tronos, y se sentaron sobre ellos los que recibieron facultad de juzgar. Y vi las almas de los decapitados por causa del testimonio de Jesús y por la palabra de Dios, los que no habían adorado a la bestia ni a su imagen, ni recibieron la marca en sus frentes ni en sus manos; y vivieron y reinaron con Cristo mil años.” (Ap. 20:4). Juan en la primera parte este versículo repite lo que Pablo le dice a los Corintos, que los santos tendrán una parte activa en el juicio escatológico. El libro de Apocalipsis también hace mención de la facultad que tendrán los santos sobre las naciones: “Al vencedor que guarde mis obras hasta el fin, yo le daré autoridad sobre las

naciones; las regirá con vara de hierro y serán quebradas como un vaso de alfarero; como yo también la he recibido de mi Padre” (Ap. 2:26-27).

Aunque la Biblia tiene claras referencias a la participación de seres humanos en el juicio mencionando que estos tendrán una parte activa, no existe una clara comprensión del rol que cumplirán estos santos en el juicio escatológico por parte de escritores evangélicos y que opinan los adventistas.

Por su parte el propósito de este estudio es explorar y comparar la interpretación de escritores evangélicos y adventistas acerca del rol que cumplirán los santos en el juicio escatológico a la luz de las Escrituras. De esta manera, la evaluación de esas posiciones a la luz de la Biblia permitirá tener una visión más clara del tema.

Si bien el tema de los santos y su rol en el juicio escatológico es bien específico, en este estudio nos limitaremos solo a la interpretación bíblica del tema por autores protestantes evangélicos y la postura adventista con la clara intención de entender mejor este tema.

Cabe mencionar que la importancia de este estudio es tan teológica, soteriológica, como práctica. En lo teológico pretender aclarar y dar a conocer el rol de los santos en el juicio escatológico, un tema no muy conocido ni estudiado a pesar de que Dios determinó que quedara claramente manifestado en su Palabra. En lo soteriológico, una comprensión del juicio y cómo éste se llevará a cabo, fortalecerá la necesidad de vivir la experiencia de la salvación. En lo práctico, es necesario que la iglesia comprenda la importancia de este tema en sus vidas de manera que cada miembro asuma su responsabilidad con integridad y solemne responsabilidad.

### **La Biblia y la participación de los santos en el juicio escatológico**

Hay dos textos que introducen de manera directa a los santos en el juicio escatológico. El primero es Ap. 20:4, donde dice: “Vi tronos, y se sentaron sobre ellos los que recibieron facultad de juzgar. Y vi las almas de los decapitados por causa del testimonio de Jesús y por la palabra de Dios, los que no habían adorado a la bestia ni a su imagen, ni recibieron la marca en sus frentes ni en sus manos; y vivieron y reinaron con Cristo mil años”.<sup>1</sup> La palabra usada para referirse a juzgar aquí es la palabra κρίμα, que quiere decir: Juicio, veredicto, decisión, condenación, castigo, pleito, y específicamente en este texto se la puede traducir como juicio o pleito.<sup>2</sup> Es decir que en los tronos se sentaron los encargados de dictar juicio.

El segundo texto es 1 Cor. 6:2-3, donde se nos dice: “¿No sabéis que los santos han de juzgar al mundo? Y si el mundo ha de ser juzgado por vosotros, ¿sois indignos de juzgar asuntos tan pequeños? ¿No sabéis que hemos de juzgar a los ángeles? ¿Cuánto más las cosas de esta vida?” Pablo menciona a los Corintos que los santos serán los encargados de juzgar al mundo, y no solo al mundo sino que también a los ángeles. Aquí el apóstol para

---

<sup>1</sup> Los textos bíblicos utilizados para este estudio corresponden a la versión de la Reina Valera de 1995, a menos que se indique lo contrario.

<sup>2</sup> Alfred E Tuggy, *Lexico griego-español del Nuevo Testamento* (Editorial Mundo Hispano, 1996), 538.

referirse a la palabra juzgar usa la palabra griega κρίνω, que significa: juzgar, condenar, decretar, decidir, considerar, pensar, preferir, ir a juicio, buscar justicia, etc, etc.<sup>3</sup>

De acuerdo al diccionario teológico de Kittel “La LXX usa κρίνω principalmente para términos legales, si bien también puede denotar liberación de los oprimidos (Sal. 72:2). El sentido del NT es habitualmente juzgar, con Dios o el hombre como sujeto, y ya sea en sentido oficial o personal. Teológicamente, el uso más importante que se le da a esta palabra es para referirse a el juicio divino (Ro. 2:16)”.<sup>4</sup> Pablo usa esta palabra como un término legal para juzgar, condenar, fallar, haciendo referencia asuntos legales. En el versículo 3 introduce a los santos de Dios en el juicio escatológico, y lo hacen dándoles participación en el juicio de los ángeles.

Los evangelios también mencionan este asunto. Mateo lo registra de los labios de Jesús, mediante una promesa hecha a sus discípulos: “De cierto os digo que, en la regeneración, cuando el Hijo del hombre se sienta en el trono de su gloria, vosotros que me habéis seguido, también os sentaréis sobre doce tronos, para juzgar a las doce tribus de Israel.” (Mt 19:28). Lucas también menciona a Jesús repitiendo la misma idea: “Y vosotros sois los que habéis permanecido conmigo en mis pruebas. Yo, pues, os asigno un Reino, como mi Padre me lo asignó a mí, para que comáis y bebáis a mi mesa en mi Reino y os sentéis en tronos para juzgar a las doce tribus de Israel” (Lc 22:28-30).

En definitiva, hay una clara evidencia bíblica en que los santos tienen algún tipo de participación en el juicio escatológico de Dios.

### **La identidad de los santos en el juicio**

Para entender quiénes son estos santos desde la luz de la Biblia, debemos de comprender primero que significa la palabra santos en la Biblia y a quien o a quienes llama santos la Biblia. Hay que entender esto para saber y comprender porque es tan importante el papel que jugarán ellos en el juicio escatológico.

La palabra griega para santos en el Nuevo Testamento es la palabra ἅγιος que significa: Santo, sagrado, consagrado o mejor dicho separado de lo común,<sup>5</sup> este término en la Biblia se lo utiliza para referirse a la misma presencia de Dios, también se lo utiliza para referirse a cosas, como el santuario y “comúnmente se lo aplica al pueblo de Dios para referirse a la perfección moral”.<sup>6</sup>

En 1Cor 6:2-3 al referirse la palabra santos Barclay menciona que Pablo se está refiriendo al pueblo judío, pero que también se puede entender que esta referencia hace alusión al pueblo de Dios en la actualidad, ya que el trasfondo judío de Pablo entendía que el Mesías era quien juzgaría al mundo y que su pueblo sería quien conforme el jurado.<sup>7</sup> Pablo entendía que los santos quienes juzgarían al mundo, son el pueblo Dios.

---

<sup>3</sup> Gerhard Kittel, *Compendio del diccionario teológico* (Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2003), 276.

<sup>4</sup> Kittel, 364.

<sup>5</sup> Alfred E Tuggy, *Lexico Griego-Español del Nuevo Testamento* (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1996), 20.

<sup>6</sup> Francis D Nichol et al., *Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día: la Santa Biblia con material exegetico y expositorio* (Buenos Aires, Argentina: Asociacion Casa Editora Sudamericana, 1992), 443.

<sup>7</sup> William Barclay, *1a y 2a Corintios* (Barcelona: Editorial Clie, 1995), 24.

Para Maurice Carrez efectivamente los santos mencionados en 1 Cor. 6:2-3 tienen que ser los hijos de Dios, ya que Pablo toma como ejemplo los tribunales de este mundo para demostrar su valor y competencia, tal valor y competencia no ha sido captado por los Corintios, por ende, Pablo resalta que los que habrán de pertenecer al tribunal de Cristo, deben tener una vida recta,<sup>8</sup> exhortando a los Corintios a llevar este estilo de vida.

La Biblia hace referencia en varios de sus pasajes sobre llamar santos al pueblo de Dios, (Hch 9:13,32. 26:10. Fil 4:21) es claro que, en estos textos bíblicos, la palabra santos hace referencia a personas, a seres humanos, nuevamente el apóstol Pablo al mencionar la palabra santos, se está refiriendo a personas, entonces los santos que referimos en este estudio, son personas, específicamente el pueblo de Dios, entendiendo esto sabremos a que nos referiremos con los santos en este estudio.

### **La participación de los santos en el juicio en el pensamiento judío y cristiano**

La idea de un juicio escatológico donde los santos tendrán participación y juzgarán a los perdidos es frecuente en el judaísmo tardío,<sup>9</sup> incluso libros apócrifos hacen mención de este suceso.<sup>10</sup> La Biblia enseña de este juicio, donde los santos se sentarán junto con Cristo en el trono para juzgar (Ap.3:21; Ap.20:4; 1Cor. 6:2-3.)

Para algunos teólogos protestantes<sup>11</sup> el juicio escatológico donde los santos estarán involucrados debe ocurrir después de la segunda venida, es decir, en el milenio. Sin embargo, dentro de este grupo existen distintas ramas teológicas que a su vez son causantes de confusión y diferencias entre ellos para el tema ya mencionado.<sup>12</sup> Por su parte tenemos el amilenialismo, con el cual se identifican los que no esperan un reino milenial literal, sino que para ellos los mil años es simbólico con la historia de la iglesia en la tierra entre la resurrección de Cristo y su retorno, también están los posmilenialistas, estos por su parte creen en el milenio, pero dicen que este no se realizará hasta que la iglesia se haya establecido en la historia humana. También tenemos a los premilenialistas, quienes creen en el milenio después de la segunda venida, y su variante del dispensacionalismo, que cree que Dios aún debe cumplir las promesas del Antiguo Testamento al pueblo de Israel.<sup>13</sup> Para

---

<sup>8</sup> Maurice Carrez y Nicolás Darrícal, *La primera carta a los Corintios* (Estella (Navarra): Verbo Divino, 2004), 20.

<sup>9</sup> Eduardo de la Serna, *Primera carta del apóstol san Pablo a los cristianos de Corinto: comentario* (Estella (Navarra), España: Editorial Verbo Divino, 2019), 55.

<sup>10</sup> En el libro apócrifo de Sabiduría 3:8 encontramos una referencia similar: “Juzgarán a las naciones y dominarán a los pueblos y sobre ellos el Señor reinará eternamente”, de igual modo en otros libros como Jubileos 24:29, etc.

<sup>11</sup> Al referirnos a los protestantes en este estudio, se pretende dejar en claro que no solo nos estamos refiriendo a la reforma religiosa que se suscitó en Alemania allá por el siglo XVI de la mano de Lutero, Calvino, y otros, sino en el sentido más amplio de la palabra nos referimos a los movimientos cristianos que surgieron después de la reforma, es así que esta palabra “Protestante” puede utilizarse aquí como sinónimo para referirnos a los evangélicos, pentecostales, etc.

<sup>12</sup> Cabe recalcar que el rol que tendrán los santos en el juicio escatológico se dará durante el milenio Apoc. 20:4 así lo afirma, por eso es muy importante saber qué piensan los protestantes y evangélicos sobre este tema, solo sabiendo esto podremos entender porque no es tan claro el rol de los santos en el juicio escatológico para la comprensión de su teología.

<sup>13</sup> George Eldon Ladd, *El Apocalipsis de Juan: un comentario* (Miami: Caribe, 1978), 234.

el dispensacionalismo, quienes van a tener la autoridad de compartir el trono con Cristo serán los israelitas, quienes por derecho les correspondían dominar el mundo como pueblo escogido de Dios y según promesas incumplidas por Dios en el Antiguo Testamento, pero no serán los únicos que tendrán autoridad de juzgar.<sup>14</sup>

Con todos estos pensamientos teológicos, es difícil acertar cual es la postura de la teología protestante en cuanto al tema en estudio y si realmente son unánimes en su respuesta.

Si bien la Biblia hace mención sobre la situación de los santos en el cielo en el contexto del juicio escatológico, no deja en claro a que se refiere cuando dice que los santos juzgarán en este juicio, esto lleva a los teólogos protestantes a discrepar en este asunto.

George Ladd, por ejemplo, menciona que “en cierta manera que no se nos explica, los santos juzgarán al mundo con Dios, incluso hasta el punto de juzgar a los ángeles”.<sup>15</sup>

Millard Erickson menciona que se tiene una pequeña luz de lo que será su futura existencia en el cielo, debido a que ya no habrá pecado, ni sufrimiento, no habrá lucha contra la carne y el mundo, una de las funciones de los santos será reposar de estas vicisitudes que en la tierra los martirizaban, eso no quiere decir un cese de actividades al contrario otra de sus funciones será dedicar su tiempo a alabar a Dios<sup>16</sup> según Ap 19:1:8 e Is 6:3, donde se menciona que los seres celestiales con canticos alaban a Dios y ya para este entonces luego de la segunda venida lo más probable es que los santos unan sus voces con los ángeles para adorar y alabar a Dios, pero estos roles de los santos entorno al juicio escatológico no terminan ahí debido a que otra de sus funciones es que en el cielo los santos colaborarán con Dios juzgando al mundo según lo muestran textos anteriores, “No está claro lo que implica este juzgar, pero aparentemente es un servicio o trabajo que se hace en nombre del Rey.

Puede que haya un paralelismo aquí con el dominio que se pretendía que tuvieran originalmente los humanos en el jardín del edén. Tenían que servir por debajo del Señor o como vicerregentes, llevando a cabo la obra de Dios en su nombre.”<sup>17</sup> Erickson también declara: “Parece que los creyentes compartirán el juicio... Aunque no se nos cuentan los detalles exactos, aparentemente Cristo permitirá que los santos compartan esta obra con él”.<sup>18</sup>

Para el teólogo evangélico Wayne Grudem al igual que para muchos teólogos protestantes el juicio final para que tenga sentido se debe de dar al final del milenio, cuando el enemigo de Dios sea desatado junto con los ángeles malos.

Grudem destaca la participación de los santos en el juicio escatológico, este menciona que los santos tomarán parte en el juicio escatológico, Grudem sugiere lo siguiente: el analiza el contenido bíblico y ofrece algunas declaraciones perspicaces. En primer lugar, encuentra que una participación pasiva de los santos durante el juicio no es

---

<sup>14</sup> Alfred Wikenhauser, *El apocalipsis de San Juan*. (Barcelona: Herder, 1981), 243.

<sup>15</sup> George Eldon Ladd, *Teología del Nuevo Testamento*. (Editorial CLIE, 2002), 739.

<sup>16</sup> Millard J Erickson, *Teología sistemática* (Viladecavalls, España: Editorial Clie, 2008), 1234.

<sup>17</sup> Erickson, 1235.

<sup>18</sup> Millard J Erickson, *Teología sistemática* (Viladecavalls, España: Editorial Clie, 2008), 1202.

posible a la luz del contexto de 1 Cor 6:1-6. Este tipo de juicio ciertamente implica una evaluación cuidadosa y un discernimiento sabio.

Esto implica que tal evaluación cuidadosa y discernimiento será ejercido por nosotros al juzgar a los ángeles y al juzgar al mundo en el día del juicio final,<sup>19</sup> pero que no está bien definida su función en el mismo, puede ser como meros observadores, o como colaboradores ya que la Biblia no es clara en ese aspecto, lo que si queda claro es que Dios no se reserva solo para él los aspectos del proceso del juicio, también lo comparte con los humanos debido a que a lo largo de la historia Dios ha permitido que los seres humanos tengan el derecho de juzgar como fue el caso de Moisés, David, Salomón, solo por citar algunos.<sup>20</sup> Aunque Grudem no explica en detalle cuál es el papel de los seres humanos durante el juicio final, deja claro que esta participación no es pasiva. Para él, la Biblia afirma que las criaturas participan activamente durante el juicio final, esto significa que tienen cierto grado de autoridad durante este proceso judicial escatológico.

Otro teólogo protestante que comparte este pensamiento pero que tampoco tiene claro el rol que cumplirán los santos en el juicio escatológico es Simon J. Kistemaker.

Simon J. Kistemaker erudito del Nuevo Testamento comentan que los santos en el cielo podrán juzgar a los ángeles y al mundo, ya que Dios los exalta hasta lo más alto dándoles este gran privilegio de tomar parte activa en el juicio, en otras palabras los santos reinarán junto con Cristo en el cielo, mientras Satanás esté atado en la tierra<sup>21</sup>, este autor conecta su comentario con un pasaje bíblico: “Al vencedor le concederé que se sienta conmigo en mi trono, así como yo he vencido y me he sentado con mi Padre en su trono” Ap 3:21.<sup>22</sup> Dicho en una mejor forma, el término juzgar para este autor quiere decir compartir el trono con Cristo.

Con relación a 1 Cor. 6:2-3 sobre la enseñanza de Pablo a los Corintios, el apóstol no solo menciona que los santos juzgarán al mundo pecaminoso, sino que además reinarán con Cristo en el mundo venidero, eso quiere decir que Pablo conocía la enseñanza de la literatura intertestamentaria, la cual presentaba a los santos juzgando y gobernando a las naciones y pueblos del mundo, “Gobernarán naciones y dominarán a los pueblos, y el Señor será su rey para siempre.” (Sabiduría 3:8), y esta enseñanza Pablo la aplica al día del juicio, por lo cual, el apóstol introduce a los santos en el juicio escatológico dándoles una parte activa dentro del juicio, donde no solo juzgarán a los impíos, sino, que además los ángeles justos y caídos también serán juzgados,<sup>23</sup> menciona este que la facultad que ellos reciben de

---

<sup>19</sup> Wayne A Grudem, *Teología sistemática: una introducción a la doctrina bíblica* (Miami: Editorial Vida, 2009), 1211.

<sup>20</sup> Wayne A Grudem, *Teología sistemática: una introducción a la doctrina bíblica* (Miami: Editorial Vida, 2009), 1209.

<sup>21</sup> Simon Kistemaker, José María Blanch, y William Hendriksen, *Exposición del Apocalipsis* (Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2004), 456.

<sup>22</sup> Lo que interpreta Simon J. Kistemaker es que efectivamente los santos juzgaran al mundo, pero este juicio no es el juicio final, sino la autoridad que tienen ellos de Dios para reinar junto con Cristo en los tronos celestiales tal como lo menciona Apoc. 3:21

<sup>23</sup> En esta declaración lo que se menciona es que Pablo aquí está hablando tanto de los ángeles caídos como de los que aún se mantienen fieles a Dios. Este comentario también menciona que los santos son mejores y superiores en rango que los ángeles por las siguientes razones: Dios hizo al hombre a su imagen y semejanza, y además el hombre ha sido redimido por Cristo, no así los ángeles, quienes no han sido creados a la imagen

parte de Dios para juzgar es clara en las Sagradas Escrituras, pero este comentarista pregunta si: ¿Acaso los santos saben que van a juzgar el mundo y a los ángeles?, y ¿Cómo será ese juicio?<sup>24</sup> Es algo que no queda claro y que el comentarista no responde en su obra, en pocas palabras la incertidumbre del rol que los santos tendrán en el juicio escatológico no es del todo aclarada por parte de Kistemaker.

Otro comentarista refiriéndose a 1 Cor. 6:2-3 menciona que Pablo presentó dos razones para enseñar a los Corintios sobre la escatología y los eventos que sucederán en el futuro de los cuales solo los santos serán partícipes, el primero es que los santos juzgarán al mundo y el segundo que los santos juzgarán a los ángeles, eso quiere decir que los santos participarán del juicio escatológico como jueces, juzgarán al mundo ya que Dios considera que los santos son aptos para enjuiciar al universo, e incluso a los ángeles creados quienes ahora se presentan superiores a nosotros,<sup>25</sup> nuevamente apreciamos que los santos juzgarán, valga la redundancia en el juicio escatológico, los protestantes tienen claro este hecho que los santos participarán del juicio, sin embargo, lo que para ellos es confuso, es saber en qué medida y bajo qué parámetros los santos van a juzgar, y a que se refiere la Biblia cuando menciona que los santos serán jueces en el juicio final.

Para el pastor evangélico y teólogo protestante Gregory A. Kedrovsky la participación de los santos en el juicio escatológico significa autoridad y los que van a tener esa autoridad de sentarse en los tronos para juzgar con Cristo, serán los judíos pero especialmente los doce discípulos, con Matías quien fue elegido en lugar de Judas, y probablemente la iglesia, aunque no es tan seguro que la iglesia comparta ese privilegio con los discípulos, y si lo hace no todos gozarán de este cargo, ya que los que fueron más eficientes en dar frutos, Dios los elevará a un nivel más alto que los demás, y los cristianos que fueron mediocres no gozarán de todos los privilegios que Dios tiene preparado para los más eficientes debido a que cada cual recibirá según sus obras, por ende, todos los que fueron eficientes en la obra del Señor, probablemente tendrán un rol especial en el juicio escatológico y serán embajadores en las ciudades celestiales, además también es muy probable que Cristo los invite al momento del juicio, pero no se sabe con qué propósito o cual será su rol en dicho evento.<sup>26</sup>

Por su parte el Compendio Portavoz de Teología en cierta medida comparte este pensar, aquí se hace mención del tema en estudio, argumentando que los santos que fueron fieles a Dios en la tierra, servirán con Cristo en el cielo, y además las tareas que no se concluyeron en la tierra, podrán continuarse en el cielo, entre otras de las actividades que tendrán los santos, será la de juzgar y reinar durante el milenio y durante la vida eterna<sup>27</sup>. Aquí se menciona que los santos tomarán parte del juicio y que juzgarán, pero no solo

---

y semejanza de Dios y tampoco Cristo los redimió porque carecen de cuerpo físico, y por último las consecuencias del pecado en la tierra, preparan a los santos aquí en la tierra para su vida en el cielo, más los ángeles no conocen lo que es sufrir, ni que es ser redimido.

<sup>24</sup> Simon J Kistemaker, *Exposición de la primera epístola a los Corintios* (Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 1998), 194.

<sup>25</sup> Rafael Porter, *Solo faltaba amor: 1 corintios* (México: Las Américas, 1990), 233.

<sup>26</sup> Gregory A. Kedrovsky, *Apocalipsis*, 1ed2009.232

<sup>27</sup> Paul P Enns y Daniel Andrés Díaz Pachón, *Compendio portavoz de teología* (Grand Rapids, MI: Editorial Portavoz, 2011), 340.

durante el juicio, sino que ese privilegio que Cristo les otorga durará toda la eternidad pudiendo hacer uso de esa facultad cuando ellos lo deseen.

Dentro de los protestantes también existen quienes sugieren que en este juicio donde los santos participarán, lo harán como sacerdotes, además se menciona que este mensaje debería de entenderse como simbólico, porque se menciona que estos santos revivirán en la primera resurrección y los vivos serán arrebatados siendo que ya en el cielo están los santos desde ahora ejerciendo el papel de sacerdotes, y que la Biblia cuando se refiere a que los santos participarán en el juicio, esta lo que quiere decir es que los santos van a manifestar y a proclamar la victoria de Cristo sobre Satanás, y sobre el pecado y sus consecuencias, mas no la decisión de un tribunal supremo donde se promulgue una sentencia innecesaria sobre lo que Dios ya ha decidido.<sup>28</sup>

Por su parte el conocimiento bíblico del Nuevo Testamento al referirse a los santos y sus funciones en torno al juicio, de manera inmediata lo conecta con Juan en Ap. 20.4, y a la visión de los tronos en el cielo, y de los que sentaron sobre ellos teniendo la facultad para juzgar, cabe recalcar que a Juan no se le dijo quiénes eran los que se sentaron y comenzarían a juzgar, sin embargo Jesús lo había profetizado: “Yo, pues, os asigno un Reino, como mi Padre me lo asignó a mí, para que comáis y bebáis a mi mesa en mi Reino y os sentéis en tronos para juzgar a las doce tribus de Israel” Lc. 22:29-30, por ende, aquí se sugiere que quienes tendrán el privilegio de sentarse en esos tronos, serán los discípulos de Jesús, ya que ellos también forman parte de la iglesia y serán quienes juzguen a las naciones.

Este juicio donde los discípulos participarán, ocurrirá antes del reino milenial, y serán juzgados los impíos, los mártires que hayan muerto durante la gran tribulación y obtendrán su recompensas, y además será juzgado el pueblo de Israel por mano de los discípulos, es importante saber que para este tiempo donde los santos (discípulos) juzgarán a las naciones, la iglesia ya ha sido raptada,<sup>29</sup> sin embargo, no queda claro si los santos juzgarán de forma literal o esto se lo debe interpretar simbólicamente, este juicio donde los santos están involucrados, tiene que darse después del rapto de la iglesia, pero lo interesante de este pensamiento es que quienes llevarán a juicio a las naciones van a ser los discípulos de Jesús, ya que el mismo lo mencionó, pero no se menciona que sucede con el resto de los santos, ni cuál será su función luego del rapto.

Siguiendo con el mismo texto de Ap.20:4<sup>30</sup> otros autores sugieren que no serán los discípulos los que tengan el privilegio de sentarse en los tronos que Juan ve, sino que serán los cristianos que han padecido persecución y que serán reivindicados por el Señor “Vi tronos... Y vi las almas de los decapitados por causa del testimonio de Jesús y por la palabra de Dios...” (Ap. 20:4), aquí las almas que el texto sugiere, son la de los creyentes que murieron por el martirio, esto ocurre un poco antes de la segunda venida, mientras

---

<sup>28</sup> *El Apocalipsis: equipo «Cahiers evangile»* (Estella [España: Editorial Verbo Divino, 1999), 35.

<sup>29</sup> John F Walvoord y Roy B Zuck, *El conocimiento bíblico: un comentario expositivo, nuevo testamento* (Puebla, Pue.: Eds. Las Américas, 1998), 1095.

<sup>30</sup> Se cita este texto en reiteradas ocasiones debido a que gran parte de escritores y teólogos protestantes lo toman para involucrar a los santos en el juicio final, y así darle cuerpo a sus ideas basándose en lo escatológico que presenta ser el libro de Apocalipsis.

tanto los creyentes mártires y no mártires que vuelvan a la vida<sup>31</sup> se sentarán junto con Cristo en tronos para compartir el reinado sobre todas las cosas, es por eso que aquí se cree que este reino no se va a cumplir en el futuro, sino que se está cumpliendo ahora, y que seguirá hasta el regreso de Jesús.

Además los santos también tendrán la facultad de ser jueces y emitir juicio, este reinado es el cumplimiento de la promesa que está escrita en Ap. 3:21 “Al vencedor le concederé que se sienta conmigo en mi trono, así como yo he vencido y me he sentado con mi Padre en su trono”.<sup>32</sup> Aquí nuevamente se menciona la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico, involucrándolos de manera directa al juicio ya que se dice que emitirán juicio y que se sentarán para juzgar, es interesante ver que los mártires tendrán un lugar privilegiado en el juicio, cabe recalcar que ellos van a revivir y se sentarán en los tronos y esa será su recompensa por soportar la tribulación, por ende, ellos participarán también en el reino, y se unirán a los demás santos para juzgar a las naciones.<sup>33</sup>

Cuando se habla de que los santos juzgarán a las naciones, o al mundo como menciona Pablo en 1 Cor. 6:2-3, se cree que se está refiriendo a los seres humanos que no componen la iglesia, inclusive en el verso 3 se menciona que también los santos juzgarán a los ángeles, se entiende que deben de ser a los ángeles caído (Judas 6), y también a Satanás, es evidente que los santos tomarán parte en el juicio, pero lo que no está claro, y la Biblia no menciona es en qué medida los santos emitirán sentencia sobre el mundo entero y sobre los ángeles caídos, no existe una respuesta categórica sobre este asunto, solo se sugiere que habrá un cierto grado de presencia inminente, aunque no de rango.<sup>34</sup>

El teólogo estadounidense Grant R. Osborne, menciona que el juicio que se les dará a los santos en Ap. 20:4, no solamente tiene que ver con juzgar, si no, que la función principal de los santos en este juicio es la de gobernar y reinar, y como resultado de estas dos funciones, Dios les permite juzgar según menciona Pablo en 1 Cor. 6:2-3.

Osborne llega a esta conclusión tomando como referencia al anciano de días de Daniel 7:9 y menciona que el anciano de días de Daniel, siendo el mismo, gobernante, y a su vez rey, una de sus funciones era la de sentarse en el trono para ejercer el papel de juez, teniendo esto en mente se entiende que los santos tendrán la misma función de jueces y participarán junto con Cristo dictando sentencia, pero el rol principal de los santos en el juicio, será la de ser reyes y gobernantes,<sup>35</sup> este comentario no está lejos de lo que se viene

---

<sup>31</sup> En este caso volvemos a ver representado el pensamiento Platónico de los protestantes donde ellos creen que las almas que murieron en Cristo, están gozando de vida en el cielo en tiempo real, por eso es muy común ver protestantes que creen que sus seres amados al momento de morir, pasan de inmediatamente a la presencia de Dios, no así los mártires, quienes aún duermen esperando la segunda venida para así despertar y obtener su recompensa por haber soportado la tribulación.

<sup>32</sup> Daniel Carro et al., *Comentario bíblico mundo hispano* (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1993), 659.

<sup>33</sup> Stanford Orth, *La consumación de los tiempos: Apocalipsis* (Puebla, Pue., México: Ediciones Las Américas, 1998), 519.

<sup>34</sup> Arnoldo Canclini y Miron. Jaime, *Comentario Bíblico del continente nuevo: primera Corintios* (Miami, Fla.: Editorial Unilit, 1995), 91.

<sup>35</sup> Grant R Osborne, *Revelation* (Grand Rapids, Mich.: Baker Academic, 2007), 503.

planteando hasta ahora, donde a los santos se los introduce en el juicio como reyes, gobernantes, o incluso sacerdotes.

Matthew Henry al referirse a la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico, dice: que los santos se sentarán en los tronos que Dios ha preparado para ellos en el cielo “En la casa de mi Padre muchas moradas hay; si así no fuera, yo os lo hubiera dicho; voy, pues, a preparar lugar para vosotros.” (Jn 14:2), y en esos tronos los santos tendrán la facultad de juzgar, además menciona que la palabra juzgar, con frecuencia equivale en la Biblia a gobernar, por ende, el no cree que los santos al ejercer el papel de jueces, signifique que participen con Cristo al momento de dictar sentencia en contra o a favor del mundo, y con relación a los ángeles quienes también serán juzgados por los santos, este dice: que esto significa que los santos tendrán una condición espiritual elevada por encima de los ángeles.<sup>36</sup>

Henry también menciona que este juicio para los santos será no la de ser jueces, ya que la palabra juzgar no debe de interpretarse aquí de manera literal, más bien esta palabra debe entenderse como gobernar, en palabras apropiadas la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico será la de gobernar junto con Cristo desde una condición más elevada que los mismos ángeles y no como muchos entienden que serán jueces con autoridad de sentenciar a los impíos.

Por supuesto todos los que resuciten en la primera resurrección serán salvos y estos salvos serán los que juzguen (gobiernen) a las naciones, este gobierno de los santos se dará durante el periodo de los mil años, donde la iglesia, los santos de la tribulación, y la nación de Israel purificada gobernarán sobre tronos con Cristo.<sup>37</sup> Esta promesa la encontramos en reiteradas ocasiones en la Biblia, (Dn. 7:9-22; Mt. 19:28; 1 Cor. 4:8; 6:2-3) y es dada a todos los santos de Dios, este será un grupo especial porque revivirán en la primera resurrección, dentro de este grupo también estarán los mártires, y por su fidelidad todos estos santos recibirán la promesa que encontramos en las Sagradas Escrituras, obteniendo así la facultad para reinar, juzgar y gobernar junto con Cristo.<sup>38</sup>

En otra fuente bibliográfica que analizamos para este estudio encontramos algo similar a lo que sugiere Henry donde se mencionan a los santos nuevamente sentados en tronos cumpliendo el rol de reyes, sacerdotes y jueces de Dios y de Cristo, y recibiendo de Dios la misma autoridad gubernamental que menciona Henry, cabe recalcar que estas facultades que ejercerán los santos se darán cuando se establezca el tribunal de Cristo.

Hay un punto interesante en este comentario a diferencia del de Henry, si bien se menciona que los santos reciben de Dios la autoridad gubernamental para reinar junto con Cristo, aquí también se menciona que parte de la función de los santos en el juicio escatológico, será la de juzgar, es decir que los santos reinarán y juzgarán al mismo tiempo

---

<sup>36</sup> Francisco Lacueva, *Comentario Bíblico de Matthew Henry: obra completa sin abreviar* (Barcelona, España: Editorial CLIE, 1999), 1615.

<sup>37</sup> Warren W Wiersbe, *Bosquejos expositivos de la Biblia* (Nashville, Tenn.: Caribe, 1995), 263.

<sup>38</sup> Ladd, *Teología del Nuevo Testamento.*, 823.

con Cristo,<sup>39</sup>al menos eso es lo que sugiere este comentario, donde se ven involucrados los santos.

Por su parte el Comentario bíblico mundo hispano tomo 24 sugiere que tanto mártires como no mártires tendrán el privilegio de sentarse en los tronos junto con Cristo, para juzgar a las naciones, este comentario de igual manera introduce a los santos de forma participativa dentro del juicio, ya que menciona que los santos vuelven a revivir para compartir el reinado con el Señor Jesucristo, pero a diferencia de Henry, aquí se menciona que la palabra juzgar, debería tomarse de manera literal, debido a la promesa hecha por el Señor Jesucristo “Al vencedor le concederé que se sienta conmigo en mi trono, así como yo he vencido y me he sentado con mi Padre en su trono” (Ap. 3:21) de acuerdo a este pasaje de las Escrituras, los santos compartirán el trono con Cristo participando como jueces además de tener la facultad de emitir juicio a los ángeles caídos y a las naciones (1 Cor. 6:2-3).<sup>40</sup>

Lo que sugiere este comentario es que los que estarán sentados en los tronos, serán los que estén autorizados para juzgar, para una mejor comprensión de este estudio lo que quiere decir este comentario en términos prácticos es que la participación de los santos en el juicio escatológico, será la de juzgar y emitir juicio en contra de los impíos y de los ángeles caídos, gracias a la facultad que Dios le da a sus santos para ejercer esta función, recordando que Cristo es el juez y que él sabe delegar su juzgar en los santos para el tiempo del fin. Este reino que Cristo otorga a los santos, también sirve para que Satanás medite en sus actos, ya que estará atado en el abismo donde solo después del gobierno de los santos, será suelto para su posterior destrucción.<sup>41</sup>

En otra declaración que podemos encontrar de autores protestantes acerca del tema en cuestión es que si bien en Dn 7:9-10 aparece una escena donde se le muestra a Daniel tronos y se vincula a los ángeles del juicio, debemos entender que los que realmente ocuparan esos tronos y tendrán parte en el juicio serán los santos redimidos debido a que ellos se mantuvieron firmes en su fe y Cristo los galardonará permitiendo que reinen junto a él, y como el juicio se lo dan a los santos convirtiéndose en reyes y sacerdotes Ap.20:4, es lógico que ellos reinen desde sus tronos dirigiendo en forma salvadora los mil años finales de la historia de este mundo.<sup>42</sup>

Aunque en este argumento se hace referencia a la participación de los santos en el juicio escatológico como quienes van a dirigir al mundo, no queda claro a que se refiere cuando dice que lo van hacer de forma salvadora, siendo que para este momento ya se ha decidido quien será salvo y quién no.

Ricardo Foulkes en el comentario bíblico latinoamericano del nuevo testamento, hablando de los santos en el cielo, menciona exactamente lo mismo que Xabier Pikaza en su libro Apocalipsis, donde la participación de los santos para el significa que aquellos

---

<sup>39</sup> Raymond D. Lombard, *The Book of Revelation: A Verse by Verse Commentary on the Book of Revelation* (Raymond Lombard Ministries, 2019), 234.

<sup>40</sup> Juan Carlos Cevallos y Rubén O. Zorzoli, eds., *Comentario bíblico Mundo Hispano: 1,2 y 3 Juan, Apocalipsis*, 2ª edición (El Paso, TX: Mundo Hispano, 2014), 270.

<sup>41</sup> Herbert Lockyer, *Apocalipsis: el drama de los siglos* (Miami, Fla.: Editorial Vida, 1985), 175.

<sup>42</sup> Xabier Pikaza, *Apocalipsis* (Editorial Verbo Divino, 2012), 230.

redimidos dirigirán el mundo de una manera salvadora.<sup>43</sup> Es claro que entre ambos autores la referencia textual es exactamente la misma, lo que debemos de entender es que ambos conectan el juicio escatológico con la participación de los santos dándoles valga la redundancia una participación activa dentro del mismo, aunque tampoco queda explícito cuál será su función.

Otra interpretación acerca de la participación de los santos en el juicio escatológico por parte de los protestantes menciona que durante el juicio solo los mártires serán quienes se sienten en los tronos según Ap. 20-4, ya que ellos van a ser quienes se levanten de entre los muertos antes del milenio, a esto se la llama la primera resurrección,<sup>44</sup> pero: ¿Qué parte tomarán ellos en el juicio? ¿Qué significa que ellos se sienten en los tronos y juzguen? es un misterio, lo que sí está claro es que ellos reinarán como sacerdotes junto con Cristo, también se entiende que los muertos serán juzgados según lo escrito en los libros, este autor sugiere que en las Sagradas Escrituras específicamente Apocalipsis al mencionar libros en el cielo, se debe entender como una metáfora, ya que estos libros representan la memoria de Dios, la cual es imposible de conocer, y es precisamente conforme a lo que Dios conoce de los hombres, que estos serán juzgados.<sup>45</sup>

Uno de los escritores prolíferos dentro de los protestantes es William Barclay quien menciona que los santos participarán del juicio tal como lo sugieren las Sagradas Escrituras, pero estos santos son los que resucitaron en la primera resurrección, es decir todos los mártires y los que no recibieron la marca de la bestia en sus frentes y en sus manos Ap.20:4, estos últimos no murieron como mártires, pero soportaron el rechazo, cárcel, humillación, entre otras cosas, todo por causa de Cristo, y por su fidelidad a Cristo ellos tendrán el privilegio de participar de manera activa en el juicio, tanto el que muere por Cristo, como el que vive por Cristo recibirán su recompensa.

Cabe recalcar que la resurrección especial donde el resto de los santos tendrán parte junto con los impíos se da al término del reinado milenario de Cristo en la tierra. Con relación a 1 Cor. 6:2 donde Pablo recuerda que los santos juzgarán al mundo, Barclay menciona que esto no hay que tomárselo de manera literal sino simbólica, es decir que los santos en el mundo porvenir, remediarán los desequilibrios de este mundo actual.

Uno de los beneficios que los santos tendrán en el juicio será la de funcionar como sacerdotes y reyes, es decir, tendrán acceso directo al trono de Dios y servirán como intercesores para que otros también puedan ingresar a la presencia de Cristo, aparte de reinar junto con Cristo.<sup>46</sup> Barclay sugiere que una de las funciones principales de los santos en el juicio, será la de ser sacerdotes de Dios, esto les da el privilegio de estar de forma

---

<sup>43</sup> Armando J Levoratti, Elsa Tamez, y Pablo Richard, *Comentario bíblico latinoamericano* (Estella, Navarra: Editorial Verbo Divino, 2007), 1241.

<sup>44</sup> Para los protestantes los que mueren en Cristo pasan inmediatamente a la presencia de Dios, y los que no mueren en Cristo perecen en el lago de fuego, pero en el caso de los mártires es distinto ya que ellos tendrán una parte activa en el juicio final, por ende, los protestantes creen que los mártires aun descansan a diferencia de los demás que alguna vez murieron y están en la presencia de Dios, es decir en la segunda venida de Cristo, solo los mártires se levantarán de sus tumbas, los demás santos que murieron, están en el cielo y posiblemente regresen con Cristo en la segunda venida.

<sup>45</sup> Ricardo López Rosas y Pablo Richard Guzmán, *Evangelio y apocalipsis de San Juan*, 2013, 386.

<sup>46</sup> William Barclay, *Comentario al Nuevo Testamento Volume 17: Apocalipsis II* (Editorial CLIE, 2012), 184.

inmediata delante de la presencia de Dios, además de servir como intercesores ya que esa también es parte de la función de un sacerdote.

Esta idea de que los santos cumplirán la función de sacerdotes en el juicio escatológico se repite mucho dentro de los teólogos protestantes,<sup>47</sup> si nos fijamos bien la mención en las Sagradas Escrituras donde los santos participarán en el juicio sentados sobre tronos, la encontramos en Ap. 20:4, contextualmente es en este pasaje de las Escrituras donde se hace esta referencia bíblica y todo indica que aquellos que ocuparán esos tronos claramente son los santos del Altísimo, los mismos que habrán tenido parte de la primera resurrección, estos tronos indican el derecho de gobernar como reyes y sacerdotes.

Cristo mismo les concederá la autoridad gubernamental, y este tribunal se habrá establecido por los santos quienes tendrán la autoridad de gobernar junto con Cristo, por ende, la participación de los santos tiene que ver más con reinar como reyes y sacerdotes, aunque el texto de Apocalipsis 20 también hace mención de que los santos juzgarán, no se tiene bien clara esta idea, pero sí de que van a participar en el juicio por lo menos como reyes y sacerdotes.<sup>48</sup>

Ivan Barchuk por su parte sugiere lo siguiente: Los santos que juzgarán al mundo y a los ángeles 1 Cor 6:2-3, será la iglesia de Cristo, esto tiene lugar en el arrebatamiento de los creyentes,<sup>49</sup> además afirma que en la segunda resurrección los santos que murieron resucitarán, y que en una tercera resurrección de los santos los que resucitarán serán todos aquellos que murieron en Cristo por causa de la tribulación, para el existen tres resurrecciones de los santos, él dice que esto se verificará al final de la semana al tiempo de la segunda venida de Cristo a la tierra, no todos los santos que resuciten ocuparán las mismas facultades en el cielo, ya que los de la segunda resurrección participarán activamente del juicio, aunque aún no se sabe cuál será su parte en dicho juicio, y todos los que fueran salvados al tiempo de la semana setenta, serán solamente invitados.<sup>50</sup>

---

<sup>47</sup> La idea de que los santos llegaran a ser reyes y sacerdotes en el juicio está en armonía con las Sagradas Escrituras de acuerdo a Ap. 1-6: “y nos hizo reyes y sacerdotes para Dios, su Padre, a él sea gloria e imperio por los siglos de los siglos. Amén.” E incluso que llegaran a tener autoridad sobre las naciones Ap.2:26-27: “Al vencedor que guarde mis obras hasta el fin, yo le daré autoridad sobre las naciones; las regirá con vara de hierro y serán quebradas como un vaso de alfarero; como yo también la he recibido de mi Padre.” Lo que no queda claro dentro de la teología protestante es si la Biblia al hacer mención de los santos juzgando, solo se refiere al tema de reyes y sacerdotes, o va más allá, recordando que la función principal de los sacerdotes en el Antiguo Testamento era la de interceder por el pueblo, esto sugiere que el rol de los santos en el juicio escatológico será la de interceder.

<sup>48</sup> Lombard, *The Book of Revelation*, 246.

<sup>49</sup> Barchuk con toda certeza declara que habrán dos resurrecciones, sin contar la resurrección del mismo Cristo Jesús. Incluyendo la resurrección de Cristo, en tal caso propone que debe haber hasta tres resurrecciones de los justos. Estas dos resurrecciones, aparte de la de Cristo, son consideradas como la primera resurrección. Esto debido a que ambas tendrán lugar antes del reino milenial, momento en que resucitarán únicamente los santos. Esta primera resurrección es también conocida como la resurrección de los justos según Lc. 14:14 “y serás bienaventurado, porque ellos no te pueden recompensar, pero te será recompensado en la resurrección de los justos.”

<sup>50</sup> Ivan Barchuck, *Explicación del libro de Apocalipsis* (Barcelona: Editorial CLIE, 2008), 284.

Barchuk hace una distinción jerárquica de los santos, por un lado están los que participarán en el juicio, y por el otro quienes solo serán invitados, estos no tendrán facultades para participar en el juicio ya que fueron salvos durante la semana setenta.

Otra fuente bibliográfica protestante introduce a los santos en el juicio escatológico, basándose en Ap. 20:4, y menciona que quienes tendrán el derecho de sentarse en los tronos a los que se refieren las Sagradas Escrituras para posteriormente juzgar al mundo, tienen que ser los santos, de eso no cabe ninguna duda, pero no estarán solos ya que se le unen también los doce apóstoles, entonces Dios les dará el juicio, ya que ellos se han ganado el oficio de juzgar gracias a sus obras aquí en la tierra, aquí debe de entenderse que al mencionarse que los santos tendrán el oficio de juzgar, esto no necesariamente sugiere que serán jueces, sino más bien que su participación en el juicio será la de meros espectadores sentados sobre tronos.<sup>51</sup>

Para Berkhof, es difícil definir lo que envuelve esta palabra: “Los santos juzgarán” ya que se le ha dado muchas interpretaciones, una de ellas es que los santos juzgaran al mundo por medio de su fe,<sup>52</sup> tal como muestra 1Cor 6:2-3, sin embargo, eso parece algo absurdo ya que los santos no conocerán a todos los que se presenten en el juicio, por ende no podrán juzgar a quienes no conocen, además, los santos tampoco saben aplicar los castigos para quienes van a ser juzgados, lo que sí está claro para Berkhof es que los santos tendrán una parte activa en el juicio que hará Cristo, pero no va a ser la de juzgar literalmente a los perdidos como algunos creen, por eso es difícil decir con precisión cual será la participación de ellos en el juicio.<sup>53</sup>

No es de sorprenderse que cada comentario bíblico protestante tenga distinto pensamiento bíblico a la hora de escribir, y más aún, cuando la Biblia no es clara, o no brinda mucha luz en ciertos pasajes, tal es el caso de la participación que los santos tendrán en el juicio escatológico, hasta ahora hemos revisado varias referencias en cuanto a este tema dejando bien en claro el pensamiento de varios escritores y teólogos protestantes, sin embargo existen varias posturas sobre los santos y su participación en el juicio, una de ellas menciona que los santos efectivamente juzgaran al mundo y eso no es raro ya que las Escrituras hacen referencia de este hecho, 1 Cor.6:2-3.

Cuando la Biblia menciona que los santos participarán del juicio juzgando a las naciones, se debe de entender que la palabra juzgando equivale a regir o reinar junto con Cristo, es decir la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico será la de ser asesores de Cristo en el juicio y administradores del reino, cabe recalcar que todas las naciones serán juzgadas, o administradas por los santos y por Cristo, también los santos juzgarán a los ángeles, aquí se entiende que son los ángeles malos, los cuales recibirán su

---

<sup>51</sup> Robert Jamieson, A. R Fausset, y David Brown, *Comentario exegético y explicativo de la Biblia* (Editorial CLIE, 2015), 892.

<sup>52</sup> Otra de las interpretaciones que se le da a esta interrogante de cuál será la participación de los santos en el juicio es que los ninivita condenarán a las ciudades incrédulas de los días de Jesús; también existe la postura que únicamente concurrirán con Cristo al juicio, esto lo muestra el libro de *teología sistemática* de Louis Berkhof.

<sup>53</sup> Louis Berkhof, *Teología sistemática* (Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2005), 928.

sentencia al final de la historia, y serán los santos quienes aprueben esa sentencia final dictada por el juez, en este caso Cristo.<sup>54</sup>

En esta sentencia dictada por Cristo, los impíos, Satanás y sus ángeles malos, serán condenados al lago de fuego eterno donde serán consumidos y finalmente destruidos.<sup>55</sup> Sin duda alguna la referencia que se da aquí acerca de la participación de los santos en el juicio escatológico es una de las más clara que hemos revisado ya que se menciona a los santos como asistentes de Cristo en el juicio, aseverando que ese sería el rol que ellos ejercerán en el juicio, aparte de reinar junto con él y de ser administradores de los reinos.

Para los protestantes no está claro si los santos cumplirán la función de observadores, testigos del juicio o jueces de este evento, debido a que las escrituras no mencionan de forma clara este asunto, sin embargo los que argumentan que serán jueces sugieren que los santos ejercerán justicia en el juicio que Dios les concederá.

Lo que la Biblia para los teólogos protestantes deja bien claro es que estos santos son los que han dado testimonio, los que han arriesgado sus vidas para no sucumbir a la marca de la bestia, ni a su imagen,<sup>56</sup> también las escrituras mencionan que los muertos en Cristo resucitarán primero (1 Tes. 4:13), dejando claro que estos también forman parte de los santos, en los cuales también se encuentran los mártires quienes según comentaristas reinarán con Cristo mil años, estos comentaristas sugieren que el juicio para los santos está basado en el reino que Jesús les prometió a los discípulos (Mt. 19:28).<sup>57</sup>

Para la teología protestante es muy confusa la participación que los santos tendrán en el juicio escatológico debido a sus diferentes posturas sobre este tema, la gran mayoría sugiere que los santos participarán como meros espectadores, puede ser como reyes, sacerdotes o gobernadores de las naciones en el juicio, pero no como jueces puesto que el único juez es Dios, y solo él puede juzgar y dictar sentencia en contra o a favor de sus criaturas, ningún ser creado puede tener la facultad de juzgar que tiene el creador.

Otros por su parte han sugerido que los santos efectivamente van a juzgar y a dictar sentencia en contra de los perdidos ya que Dios al otorgarles esta facultad, les permite dirigir el juicio como jueces. Por tales motivos la teología protestante se manifiesta de diferentes formas en torno a este tema, no hay algo específico por parte de ellos sobre los santos y su participación en el juicio.

Es curioso que dentro de la teología protestante existan varias posturas sobre los eventos escatológicos especialmente sobre la participación de los santos en el juicio escatológico, podemos ver claramente como los protestantes difieren sobre este tema.

Aunque la idea de la participación de los santos en el juicio escatológico es clara, lo que dificulta a los protestantes en este estudio es saber en qué forma ellos participarán de este evento. Es muy importante saber que estos autores que hasta ahora hemos citado no

---

<sup>54</sup> Jamieson, Fausset, y Brown, *Comentario exegético y explicativo de la Biblia*, 370.

<sup>55</sup> Grant LeMarquand, «“The Hell you say”: salvation and the final judgment», *Anglican Theological Review* n.º 1 (2013): 109.

<sup>56</sup> Elian Cuvillier, *Los Apocalipsis del Nuevo Testamento* (Navarra, España: Verbo Divino, 2002), 52.

<sup>57</sup> John J. Collins, *Apocalypticism in the Dead Sea scrolls*, The literature of the Dead Sea scrolls (London ; New York: Routledge, 1997), 89.

tienen muy claro cuál sería la participación de los santos en el juicio escatológico, cada uno tiene posturas distintas del rol que cumplirán los santos en el juicio.

### **La perspectiva adventista**

Los adventistas del séptimo día años atrás eran considerados como el pueblo del libro debido a que refutaban doctrinas con un escrito está y sus doctrinas también eran apoyadas con el estudio de la Biblia,<sup>58</sup> además de entender las profecías por excelencia de la Biblia como Daniel y Apocalipsis y darle una interpretación historicista a estos libros,<sup>59</sup> sin embargo, analizaremos lo que teólogos y escritores de esta denominación cristiana entienden acerca del tema en estudio.

Para empezar debemos de mencionar que los adventistas del séptimo día son los únicos que creen que el juicio divino o juicio escatológico se divide en tres etapas que son: el juicio investigador, el juicio milenial y el juicio ejecutivo,<sup>60</sup> aunque también se podría deducir que el juicio escatológico se divide en dos etapas, el juicio de los salvos y el juicio de los perdidos. Los adventistas entienden que los santos tendrán una participación en el juicio durante el milenio en el cielo, y que su función será la de sentarse en los tronos celestiales junto con Cristo, cabe recalcar que esto ocurrirá después de la segunda venida, cuando reinen con Cristo.<sup>61</sup>

Así cuando Cristo inicie su obra de poder y juicio en el cielo en el trono de su Padre como está escrito, “Al vencedor le concederé que se siente conmigo en mi trono, así como yo he vencido y me he sentado con mi Padre en su trono” (Ap. 3:21), los santos redimidos estarán con él y reinarán mil años, estos mil años son un reinado especial, puesto que los santos reinaran para siempre con Cristo y no solo mil años<sup>62</sup> “Vi tronos, y se sentaron sobre ellos los que recibieron facultad de juzgar... y vivieron y reinaron con Cristo mil años” (Ap.20:4).

Este plazo sirve para que los impíos y los ángeles que fueron expulsados del cielo tengan su paga, “¿No sabéis que los santos han de juzgar al mundo? Y si el mundo ha de ser juzgado por vosotros, ¿sois indignos de juzgar asuntos tan pequeños?, ¿No sabéis que hemos de juzgar a los ángeles? ¿Cuánto más las cosas de esta vida? (1Cor 6:2-3), en otras

---

<sup>58</sup> George R. Knight, *Nuestra identidad: Origen y desarrollo*, El Legado Adventista (Doral, FL: Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2007), 70.

<sup>59</sup> Marvin Moore, *¿Podría ocurrir? Apocalipsis 13 a la luz de la historia y los sucesos actuales* (Buenos Aires: ACES, 2009), 9.

<sup>60</sup> Los adventistas del séptimo día son los únicos que creen que el juicio escatológico se divide en tres fases, en el tratado de teología adventista encontramos que el juicio investigador, es el que Cristo está realizando a favor de sus santos en el cielo en este momento y durará hasta un poco antes del cierre de la gracia, este juicio empezó en 1844 después del gran chasco y es solo para los seguidores de Cristo, esta primera fase del juicio es decisiva para los que aceptaron a Cristo en su vida. El juicio milenar es posterior al advenimiento y se llevara en el cielo junto con los salvos durante el milenio aquí se revisara el caso de los que se perdieron, esta es la segunda etapa del juicio, y por último el juicio ejecutivo que es posmilenio y es la fase final del juicio divino, aquí se da fin al pecado y se lo erradica del universo junto con el pecador para que no pueda levantarse más.

<sup>61</sup> Aldo D. Orrego, *Tratado de teología adventista del séptimo día* (Florida: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009), 979.

<sup>62</sup> Urías Smith, *Las Profecias de Daniel y el Apocalipsis, Tomo II* (Mountain View, California: Pacific Press Publishing Association, 1966), 45.

palabras el milenio sirve para determinar el castigos que ellos recibirán por sus actos al estar en contra de la ley y voluntad de Dios, pero al término de los mil años de juicio, los santos tendrán el privilegio de participar con Cristo en la ejecución de la sentencia promulgada para los impíos y los ángeles malos.<sup>63</sup>

Para el pastor adventista Crithian Álvarez Zaldúa la participación de los santos se dará de forma activa en el cielo, el hace referencia específicamente a la facultad que estos tendrán para juzgar y que esta facultad está en armonía con 1 Cor 6:2-3.<sup>64</sup> Para Álvarez el juicio en el que los santos participarán no decide quién se salva o quién no, ya que esto se decidió en el juicio investigador, es más, en esta etapa de juicio los salvados ya estarán en el cielo y los impíos muertos, “Y vi los muertos, grandes y pequeños, de pie ante Dios. Los libros fueron abiertos, y otro libro fue abierto, el cual es el libro de la vida. Y fueron juzgados los muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, según sus obras” (Ap. 20:12).

Este juicio se lleva a cabo en el cielo Ap.20:4, con el único propósito de manifestar la justicia de Dios, es decir que los santos en el cielo van a tener acceso a los registros de los que se perdieron, comprobarán que los juicios de Dios fueron justos, y los que se perdieron fue porque ellos así lo quisieron, después de que los santos juzguen a los que se pierden, vendrá su destrucción final.

Dios en todo es justo y lo que hace no lo hace porque quiere, los impíos no serán destruidos sin antes pasar por el proceso de juicio, primero la justicia de Dios debe ser vindicada delante de los santos, para luego proceder a la destrucción de los impíos.<sup>65</sup>

Podemos ver claramente aquí que los santos participaran del juicio escatológico, de una manera activa como ya hemos visto y revisado hasta ahora, para Álvarez este juicio tiene que ver más con la revisión de los casos de quienes se perdieron, es decir comprobar que los veredictos de Dios fueron justos.

Una representación análoga sobre este tema la encontramos en el libro “Los adventistas responden preguntas sobre doctrinas”, en este libro se hace mención que el juicio se lo dan a los santos, revisando las sagradas escrituras especialmente en Dan. 7:22 y Ap. 20:4 también encontramos esta referencia. Esta obra de juicio que van a tener los santos también se puede deducir como una revisión detallada de los casos de los impíos y porque motivos ellos se perdieron, para así determinar cuál será su castigo por la rebelión ante Dios.<sup>66</sup> En ambos casos vemos que los santos participaran del juicio escatológico y verificaran porque muchos se perdieron siendo que Dios no quiere que ninguno se pierda y todos se salven, “El Señor no se tarda en cumplir su promesa, según algunos entienden la tardanza, sino que es paciente para con vosotros, no queriendo que nadie perezca, sino que todos vengán al arrepentimiento” (2 Pd 3:9).

---

<sup>63</sup> Smith, 28.

<sup>64</sup> Crithian Álvarez Zaldúa, *Preparados para presentar defensa* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana (ACES), 2011), 119.

<sup>65</sup> Álvarez Zaldúa, 120.

<sup>66</sup> Review and Herald Publishing Association, *Los adventistas del séptimo día responden: preguntas sobre doctrina*, 2008, 411.

Dentro de los adventistas es común encontrar este tipo de declaraciones sobre la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico, al parecer todos concuerdan con lo mismo, que los santos tendrán su participación con Cristo durante el milenio, Ap. 20:2-4, después de la segunda venida.

Durante este tiempo, los santos, que son los mismos que en Dan 7:27 reciben el reino, juzgarán tanto a los hombres como a los ángeles caídos, 1 Cor 2-3, a este etapa de juicio se la conoce como juicio milenial ya que ocurre solo una vez y se dará durante el milenio, y es precisamente en ese periodo de tiempo donde los santos tendrá su participación en el juicio, es ahí donde se revisarán los casos de todos los que rechazaron la verdad, las interrogantes de los santos quedarán resueltas a medida que se estudien en los mil años las cuestiones relativas al conflicto cósmico y finalmente los malos tendrán su castigo final.

Cabe recalcar que los santos debieran recibir gran luz para poder juzgar imparcialmente junto con Cristo.<sup>67</sup> El hecho de que los santos participen en el juicio, muestra la transparencia de Dios en sus actos para con sus hijos, el juicio escatológico tiene el fin de vindicar el carácter de Dios y poner fin al pecado lo cual para los santos redimidos de todas las épocas participar de tal evento es de un gran honor.

Como ya se ha mencionado en este estudio, la participación de los santos en el juicio escatológico es un hecho bíblico, por ende, más información de este juicio y de eventos finales, los proporciona Apocalipsis 20, específicamente aquí se menciona cuando los santos reciben la facultad para juzgar.

Es evidente que los santos durante el milenio funcionan como jueces. Para el teólogo adventista Ángel Manuel Rodríguez, el juicio final incluye un proceso de investigación donde los santos están involucrados, es decir los santos tendrá una parte investigativa en el juicio durante el milenio donde se investigarán los casos de los impíos,<sup>68</sup> cabe recalcar que Rodríguez comparte el mismo pensamiento de los escritores y teólogos adventistas que hemos analizado hasta ahora.<sup>69</sup>

Al igual que Apocalipsis 20, otro libro que ya hemos mencionado con anterioridad y que además también sugiere a los santos cumpliendo un rol específico en el juicio es 1 Cor. 6:2-3, aquí Pablo menciona que los santos juzgarán al mundo, pero no solo eso, sino que además también juzgarán a los ángeles, y es que los santos ascenderán al cielo luego del advenimiento Jn. 14:1-3 y ocuparán tronos y autoridad junto con Jesús, y tendrán la facultad de juzgar por mil años Ap. 20:4; cf, Dan. 7:22.

A esto el comentario bíblico adventista del séptimo día agrega que los impíos tendrán un juicio en el cielo mientras ellos permanecen en la tierra muertos por haber rechazado a Dios en sus vidas, y que los santos serán quienes juzguen a los impíos

---

<sup>67</sup> Clifford Goldstein, *Desequilibrio fatal: la verdad acerca del juicio- el santuario- y su salvación* (A.C.E.S, 1992), 90.

<sup>68</sup> Orrego, *Tratado de teología adventista del séptimo día*, 144.

<sup>69</sup> Lo que Ángel Manuel Rodríguez menciona no es ajeno a las escrituras, Ap. 19 hace referencia a la segunda venida, donde los impíos bajaran al descanso y comenzara el periodo milenario, es ahí donde los santos ya en el cielo emplearan sus facultades de juzgar, Ap.20:4, terminado ese periodo los impíos se levantarán de sus tumbas para la ejecución del veredicto realizado en el juicio.

penitentes, este juicio será un examen minucioso de los registros de sus vidas para posterior a eso darles el castigo que merecen, cabe decir que ellos mismos determinaron voluntariamente su destrucción al rechazar la salvación que Dios les ofrece a través de Cristo. Este exámen de las vidas de los que se perdieron por parte de los santos hacia los impíos, permitirá que el mundo pueda ver la justicia de Dios, y su infalible trato hacia los que se perdieron.<sup>70</sup>

En unas de sus visiones el apóstol Juan vio como los santos reinaban con Cristo en el cielo durante el milenio, y como cumplimiento de ese reinado los santos tomarían parte en el juicio Ap.20:4, en este juicio quienes serán juzgados serian Satanás y sus ángeles “Dios no perdonó a los ángeles que pecaron, sino que los arrojó al infierno y los entregó a prisiones de oscuridad, donde están reservados para el juicio” 2 P 2:4, entonces ahí es que se cumple lo que Pablo menciona en 1 Cor. 6:2:3, que los santos juzgarán al mundo y a los ángeles.<sup>71</sup>

Los adventista comparten lo que las Sagradas Escrituras mencionan acerca de este tema, pero también enseñan que el juicio en el cual los santos tendrán la facultad para juzgar, no es para decidir quién se salva o quien se pierde ya que Dios antes de su segunda venida hace esa decisión en el juicio investigador, es decir todos los que no fueron resucitados ni trasladados al cielo fueron los que se perdieron, esto lo encontramos en el libro: Creencia de los adventistas de séptimo día, aquí también se menciona que para los adventista este juicio en el que los santos participaran más bien tiene el propósito de contestar todas las preguntas que ellos tengan en torno a los que se perdieron y porque razón los impíos no alcanzaron la salvación.<sup>72</sup>

Si nos damos cuenta aquí también se comparte la misma idea que venimos repitiendo de los autores adventistas mencionados hasta ahora, donde se sugiere que los santos en el juicio del cual serán parte cumpliendo el rol de jueces, también revisarán los registros de las vidas que se perdieron con el fin de comprobar la misericordia que Dios tuvo con los pecadores y como ellos tercamente ignoraron su amor.

Para el escritor y Dr. adventista Ranko Stefanovic los santos también tienen la facultad de jugar en el juicio que se lleva a cabo en el cielo de acuerdo a Ap. 20:4, ellos tienen esta facultad porque Jesus así lo prometió a sus discípulos cuando el aún compartía con ellos en la tierra antes de su ascenso al cielo, Jesús les dijo: “De cierto os digo que en la regeneración, cuando el Hijo del hombre se sienta en el trono de su gloria, vosotros que me habéis seguido, también os sentaréis sobre doce tronos, para juzgar a las doce tribus de Israel” Mt. 19:28.

---

<sup>70</sup> Iglesia Adventista del Séptimo día et al., eds., *Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día. Tomo 6*, 1ª ed (Buenos Aires: ACES, 1996), 300.

<sup>71</sup> Los adventistas del séptimo día están en total armonía con la secuencia de estos eventos y entienden muy bien que durante el milenio cuando los santos comiencen a reinar, Satanás tendrá todo ese tiempo para reflexionar ya que estará confinado en la tierra desolada junto con sus ángeles y sin almas que atormentar y será forzado a ver los resultados de su rebelión contra Dios y su ley.

<sup>72</sup> Asociación Ministerial de la Asociación General de los Adventista del Séptimo Día, Armando Collins, y Miguel A Valdivia, *Creencias de los adventistas del séptimo día: una exposición bíblica de las doctrinas fundamentales de la Iglesia Adventista del séptimo día*, 2007, 407.

En otro pasaje de las Escrituras Pablo también menciona que los santos un día van a juzgar al mundo, 1 Cor 6:2, por eso no es de extrañarse que los santos durante el milenio sirvan como sacerdotes y jueces ya que está en armonía con lo que dicen las Escrituras.<sup>73</sup>

Debemos tener claro que al servir como sacerdotes quiere decir que estarán en la presencia inmediata de Dios, y se sugiere que el juzgar implica revisar y examinar el trato de Dios con aquellos que se han perdido, ya que en el juicio los santos también obtendrán respuesta a interrogantes sobre porque no todos se salvaron, debido a que ellos participarán revisando sus casos.<sup>74</sup>

El juicio en el que participarán los santos según Stefanovic, también tiene que ver con aclarar respuestas respecto al misterio del pecado y la manera de Dios al tratarlo, pero además de eso es donde los santos podrán examinar en los archivos celestiales la vida de los que decidieron no compartir la vida eterna con ellos.

Mervyn Maxwell escritor y profesor adventista comparte la misma enseñanza que hemos revisado dentro de los autores adventistas acerca de la participación de los santos en el juicio escatológico, y es que para Maxwell el significado del juicio practicado durante el milenio que llevan a cabo los santos redimidos de todas las épocas no dictamina quien se salva o no, debido a que esa decisión ya fue hecha, por ende, los que estén muertos durante el milenio estarán irremediamente perdidos.

El significado de este juicio más bien tiene que ver con la revisión de los libros celestiales por parte de los santos, además de volver a revisar las evidencias sobre las cuales Dios ha tomado sus decisiones en torno a los perdidos, Maxwell sugiere que durante los mil años Dios invitara a los santos a conversar con él acerca del destino de los que se perdieron debido a que los santos también cumplirán el papel de sacerdotes y una de las funciones de los sacerdotes es la de hablar con Dios en favor de los demás.<sup>75</sup> Lo que este autor menciona es lo mismo que hemos venido mencionando sobre lo que los adventistas del séptimo día enseñan acerca de la participación de los santos en el juicio escatológico, donde la revisión de los casos de los que se pierden, será una de las tareas principales de este juicio.

Por su parte Frederic T. Wrigth de igual modo al mencionar a los santos en el contexto del juicio escatológico, lo hace refiriéndose al milenio, Wrigth dice: Que durante el milenio se verificará el juicio de los impíos y por qué ellos se perdieron, precisamente serán los santos quienes revisen los casos junto con Cristo por el hecho de que ellos tienen la facultad de juzgar en el cielo ya que a ellos se les dará el juicio, Daniel declara que cuando vino el Anciano de Días, “se dio el juicio a los santos del Altísimo” (Dan. 7:22).

Es precisamente en ese momento que los santos tendrán su participación en el juicio, reinando como reyes y sacerdotes de Dios, (Ap. 20:4-6), una vez que los santos comiencen a ejercer su función de jueces en el cielo, no solamente los impíos serán juzgados, sino que Satanás y sus ángeles malos también serán juzgado por Cristo y su pueblo (1 Cor. 6.2-3).<sup>76</sup> Aquí los santos al igual que hemos revisado con anterioridad,

---

<sup>73</sup> Ranko Stefanović y Ranko Stefanović, *La Revelación de Jesucristo: comentario del libro del apocalipsis* (Berrien Springs, Michigan: Andrews University Press, 2013), 598.

<sup>74</sup> Stefanović y Stefanović, 603.

<sup>75</sup> C. Mervyn Maxwell, *Apocalipsis: Sus revelaciones*, 1991, 498.

<sup>76</sup> Frederic T Wright, *Afrontando el Juicio* (Dickendorf: Sabbatruhe-Advent-Gemeinschaft, 2000), 509.

tendrán el rol de jueces por un periodo de tiempo que son los mil años, y una de sus funciones como jueces, será revisar los casos de los impíos, y comprobar la absoluta imparcialidad y justicia de Dios en su elección de los que han de tener una parte en la vida eterna y los destinados a la muerte eterna.<sup>77</sup>

Woodrow Whidden presenta una idea similar sobre el juicio donde los santos tendrán parte como jueces, si bien es cierto confirma que ese juicio se llevará a cabo durante el milenio (Ap. 20:4) y que los santos participarán de ese juicio en el cielo ya que a ellos es entregado el reino, también menciona que Dios dilucidará todos sus juicios durante ese periodo y que todo el universo será testigo de sus juicios.<sup>78</sup> Pero no menciona si la participación de los santos en el juicio será la de revisar los casos de los impíos como se ha sugerido por teólogos y escritores de la misma denominación quienes conectan su participación con el juicio de manera literal, aunque solo hace mención que Dios aclarará toda duda en cuanto a sus juicios tanto a santos como a impíos.

Lo más probable es que los santos junto con Dios también revisen los archivos de las vidas que se perdieron, ya que Whidden también menciona que después del milenio los impíos tendrán un juicio investigador, y finalmente el juicio ejecutivo.<sup>79</sup> Por ende, si los impíos van a tener un juicio donde sus casos serán revisados o investigados, lo más lógico es que los santos sean quienes investiguen esos casos, tal como lo muestran las escrituras 1 Cor. 6:2-3.

Jacques Doukhan sugiere acerca de este tema que si bien los santos en la tierra eran víctimas del pecado, en el juicio las víctimas se transformarían en jueces, Doukhan también comparte que el juicio donde participarán los santos será en el cielo, y esto está en armonía con Ap. 20:4, además dice que Dios ha llamado a los santos para que participen de este juicio, con el fin de compartir la responsabilidad de sentenciar a los impíos,<sup>80</sup> cabe recalcar que Dios ya ha dado la sentencia a los que se perdieron, y eso se demuestra con la primera resurrección, la de los santos en la segunda venida.

Hans Larrondelle por su parte sugiere la misma idea de los autores ya citados, donde afirma que realmente existe un juicio, y que los santos estarán activamente involucrados,

---

<sup>77</sup> Wright menciona que para los santos será difícil y a la vez doloroso este juicio en el cielo por parte de ellos a los que se perdieron, ya que todos los salvados que estén en el cielo tendrán por lo menos algún amigo, conocido, familiar o amado que será excluido del reino, mientras ellos están dentro. Pero cuando pueden investigar por sí mismos la historia completa de la vida de cada una de esas personas, estarán más que satisfechos que cada uno ha hecho su propia elección, y comprobarán todo lo que Dios hizo porque se salven pero ellos por su propia voluntad decidieron perderse. Satanás de igual modo durante este tiempo estará en la tierra junto con sus ángeles, y la tierra al estar deshabitada y no tener almas que atormentar, durante este tiempo inminente, él es capaz de recordar la belleza y maravilla del hogar que perdió debido a su rebelión, la miseria y destrucción que ha traído sobre la bella tierra y su población, y la asolación total que ahora lo rodea, como el último resultado de su obra maligna.

<sup>78</sup> Woodrow W Whidden, *La seguridad de mi salvación en el juicio* (Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2013), 174.

<sup>79</sup> Whidden sugiere que los impíos también después del milenio cuando resuciten, tendrán un juicio investigador, ya que en el cielo los santos estarán investigando sus casos durante el milenio, a lo que Whidden quiere apuntar es que este juicio investigador es de parte de los santos en el cielo y tendrá su ejecución para los impíos después del milenio.

<sup>80</sup> Jacques B Doukhan y Miguel Á Valdivia, *Secretos del Apocalipsis: un vistazo judío al Apocalipsis* (Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2008), 94.

este juicio se da después de la venida de Cristo y tiene lugar en el cielo durante el milenio después de la primera resurrección, el juicio que se dicta no solamente es para los hombres, sino, también para los ángeles, además menciona que Cristo les da la autoridad a los santos para juzgar sobre los tronos celestiales, aquí es importante entender que el juicio final es solamente llevado a cabo por Dios, y dentro de ese juicio los santos como jueces, cumplirán la función de ratificar las decisiones justas de Dios al hacer juicio.<sup>81</sup> La idea es la misma por parte de los adventistas donde los santos tendrán la función de revisar en los archivos celestiales el caso de los perdidos y asegurarse que Dios es justo en sus decisiones, esa será la tarea de los santos en el cielo durante el periodo milenario y su función como jueces, aclara Larrondelle.

La comprensión adventista acerca de la participación de los santos en el juicio escatológico es unánime en todos los sentidos, ellos entienden que este juicio tendrá lugar durante el milenio y que será llevado a cabo por Dios, además los adventistas mencionan que este juicio para los santos significará que serán levantados de sus sueños quienes durmieron alguna vez en Cristo y unirse a los que estén vivos en ese momento, mientras la tierra durante el juicio esta desolada y Satanás está confinado al encierro para contemplar los resultados de su rebelión, los santos estarán en el cielo junto con Cristo cumpliendo el papel de reyes y jueces, juzgando a los perdidos y a los ángeles, los adventistas sugieren que en el término juzgar donde se hace relación a los santos quienes juzgarán al mundo, también quiere decir revisar los casos de los impíos y por qué ellos no aceptaron la gracia salvadora de Dios.<sup>82</sup>

Durante el reinado de los justos en el cielo que será en el periodo de tiempo de los mil años O.A. Johnson también confirma que en ese tiempo los santos reinarán junto con Cristo en el cielo, y se sentarán en tronos de juicio donde juzgarán a los ángeles malvados y a los impíos, además sugiere que la razón por la cual los santos estarán asociados junto a Cristo en el juicio de los malvados es para darles la oportunidad de entender que las decisiones que Dios tomó en torno a los que se perdieron fueron justas y el castigo de los malvados será un hecho inevitable.

Dios también les permite a los santos participar en el juicio para evitar cualquier insatisfacción futura por parte de los salvos referente al castigo y sufrimiento de los impíos.<sup>83</sup> Es claro que la participación de los santos en el juicio tiene que ver con investigar y confirmar, investigar la vida de los impíos, y confirmar que Dios no se equivoca en la toma de sus decisiones.

Para la iglesia adventista del séptimo día es importante entender este asunto, debido a que, si bien para ellos esta fase del juicio donde los santos tendrán una parte activa, específicamente servirán como jueces, esta fase del juicio bien es cierto que no dictamina

---

<sup>81</sup> Hans K LaRondelle, *Las profecías del fin: enfoque contextual-bíblico* (Buenos Aires, Argentina: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009), 461.

<sup>82</sup> Biblical Research Institute (General Conference of Seventh-Day Adventists) y International Bible and Mission Conferences, *The Word*, 2015, 85.

<sup>83</sup> O. A. Johnson, *Bible doctrines* (Washington, D. C: Walla Walla Colleges, 1921), 231.

quien se salva o quien se pierde,<sup>84</sup> sino que servirá para aclarar varias interrogantes que los santos tendrán en torno a los que se perdieron.<sup>85</sup>

Dios permitirá que los santos participen de esta etapa del juicio con el único propósito de darles la oportunidad de revisar, y examinar los registros celestiales, “Estuve mirando hasta que fueron puestos unos tronos y se sentó un Anciano de días....El Juez se sentó y los libros fueron abiertos” (Dn 7:9-10) “Y vi los muertos, grandes y pequeños, de pie ante Dios. Los libros fueron abiertos, y otro libro fue abierto, el cual es el libro de la vida. Y fueron juzgados los muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, según sus obras” (Ap. 20:12),<sup>86</sup> de acuerdo a lo que esté escrito en estos registros serán juzgados los impíos y los ángeles caídos, por parte de los santos.

Dios permite que los santos tengan una participación activa dentro del juicio para que estos investiguen lo que él ya conoce y dictar el castigo de los malos, donde los santos revisarán por qué se perdieron los impíos, en otras palabras este sería un juicio demostrativo donde cada caso queda demostrado.<sup>87</sup>

Durante los mil años que transcurran los santos en el cielo, entre la primera y la segunda resurrección, los adventistas aseguran que los santos verificarán los juicios de los impíos, también sugieren que este juicio el cual realizaran junto con Cristo servirá para juzgar a los impíos comparando sus actos con los libros de la ley, y la Biblia y fallando según el actuar de cada perdido.

Está claro que en el cielo habrá un juicio en el cual participarán los santos, y que este juicio tendrá lugar luego de la segunda venida, después de la primera resurrección, donde ya se ha dictaminado quienes se salvaron y quienes se perdieron, y los adventistas del séptimo día entienden muy bien este asunto y porque los santos tendrán que participar siendo que ya se sabe quiénes reinarán con Cristo y quiénes no.

Pues bien, si recordamos el juicio donde Pablo introduce a los santos como jueces del mundo y de los ángeles en 1 Cor. 6:2-3, sabremos que ese juicio corresponde al mismo juicio que se les da a los santos en Ap. 20:4, estando en armonía con lo que las Sagradas Escrituras enseñan, los adventistas del séptimo día sugieren que este juicio donde los santos tendrán participación se dará durante el milenio.

Durante el milenio es que los santos cumpliendo el rol de jueces revisarán y deliberarán los casos de los que se perdieron, e incluso de Satanás y sus huestedes del mal,

---

<sup>84</sup> Esto ya se decidió antes de esta etapa del juicio final, se decidió en el juicio investigador, recordemos que para esta etapa del juicio quienes tendrán la facultad de juzgar serán los salvos, es decir que los santos deben de estar en el cielo juzgando al mundo y a los ángeles caídos, en el periodo que se le conoce como el milenio (Ap. 20:4-6), cabe mencionar que esto tiene lugar después de la segunda venida.

<sup>85</sup> Muchos de los santos tendrán sus dudas en cuanto a los que se perdieron, ellos en el cielo posiblemente no vean allí a algún ser amado, amigo o alguna persona que tal vez influenció en su vida cristiana, y por ese motivo es que Dios les permitirá personalmente revisar los casos de aquellos hombres y mujeres para despejar y aclarar cualquier duda en torno a las decisiones de Dios.

<sup>86</sup> Aunque las Sagradas Escrituras mencionan libros donde se registran los casos de los seres humanos, es difícil concebir que en el cielo existan libros de forma literal, es más, no se conoce la naturaleza precisa de esos archivos, pero lo que si se conoce es que tales registros implican de manera directa alguna clase de investigación.

<sup>87</sup> Roy Gane, *Sin Temor al Juicio* (Asociación Casa Editora Sudamericana (ACES), 2006), 25.

la participación de los santos en este juicio es evidentemente necesaria en vista de la naturaleza cósmica del pecado,<sup>88</sup> ya que todo el universo está expectante con este gran conflicto y con la forma de proceder de Dios y su trato con el pecado, la revisión que los santos hagan en los archivos celestiales, vindicará el carácter de Dios, dejará en claro que sus decisiones siempre serán acertadas.<sup>89</sup>

Hasta ahora queda claro que dentro de los adventistas del séptimo día existe unanimidad con la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico, todos los autores citados hasta ahora concuerdan con el rol de los santos en tal juicio, donde ellos sugieren que dentro del milenio, los santos redimidos por Cristo se sentarán sobre tronos y tendrán la facultad de juzgar (Dn. 7:22) (1 Cor. 6:2-3).

Los impíos no son destruidos sino hasta el fin del milenio, eso quiere decir que los justos tendrán todo el tiempo posible para juzgarlos después de la segunda venida,<sup>90</sup> también esto significa que pronunciarán sentencia, debido a que su participación en la obra del juicio tiene que ver más con la causa de los malvados, en el cual los santos estarán de acuerdo con el castigo que a los impíos les será aplicado, y para eso los santos dentro del juicio que se llevará en el cielo, deberán de revisar los archivos de los perdidos que se encuentran en los libros celestiales y comprobar que la sentencia de los impíos, está en el marco de la justicia y la misericordia de Dios.<sup>91</sup> Por ende, la participación de los santos en esta etapa del juicio divino es la de vindicar el carácter de Dios en el universo a través de la revisión de los registros en el cielo, y solo así todo el universo comprenderá que los que se perdieron no fue porque Dios así lo decidió, sino por la decisión propia del hombre cuando tenía la oportunidad de aceptar a Dios en sus vidas.

Ellen White también se pronuncia en cuanto a este tema y sin duda alguna todos los autores adventistas citados en este estudio se toman de las Sagradas Escrituras y de lo que dice Ellen White para formular sus comentarios en cuanto al rol que tendrán los santos en el juicio escatológico, por ende, lo que cite de ella en este estudio va a estar en armonía con lo que mencionan los autores de la denominación adventista aquí citados y con lo que las Sagradas Escrituras presentan. Ella en relación con el tema en estudio dice:

“Juan dice en el Apocalipsis: Vi tronos, y se sentaron sobre ellos, y les fue dado juicio. Serán sacerdotes de Dios y de Cristo, y reinarán con El mil años. Apocalipsis 20:4, 6. Entonces será cuando, como está predicho por Pablo “los santos han de juzgar al mundo.” 1 Corintios 6:2. Junto con Cristo juzgan a los impíos, comparando sus actos con el libro de la ley, la Biblia, y fallando cada caso en conformidad con los actos que cometieron por medio de su cuerpo. Entonces lo que los malos tienen que sufrir es medido según sus obras, y queda anotado frente a sus nombres en el libro de la muerte. También Satanás y los ángeles malos son juzgados por Cristo y Su pueblo. Pablo dice: ¿No sabéis que hemos de juzgar a los ángeles? (Vers. 3.) Y Judas declara que “a los ángeles que no guardaron su original

---

<sup>88</sup> Sergio V Collins et al., *Teología: fundamentos bíblicos de nuestra fe* (Miami, Fla.: Asociación Publicadora Interamericana, 2005), 114.

<sup>89</sup> Es importante para los redimidos entender los tratos de Dios con el asunto del pecado, los redimidos deben de estar totalmente satisfechos de la justicia de Dios en sus decisiones con respecto a los perdidos.

<sup>90</sup> M. L. Andreassen, *El santuario y su servicio* (A.C.E.S, 1979), 231.

<sup>91</sup> Máximo Q Vicuña Arrieta, *Interpretación histórica del libro de Apocalipsis: notas ordenadas a la luz del Espíritu Santo*, 1974, 150.

estado, sino que dejaron su propia habitación, los ha guardado en prisiones eternas, bajo tinieblas, hasta el juicio del gran día.” Judas:6.”<sup>92</sup>

Es interesante que en esta visión la Señora White observa a los santos reinando como reyes y sacerdotes de Cristo en el cielo durante los mil años, y al igual que los demás autores adventistas citados antes introducen a los santos en el juicio escatológico, ella en su visión también ve a los santos introducidos en el juicio tal como las Escrituras hacen mención y ve a los santos ejerciendo la facultad de juzgar. Para los adventistas está claro que el término juzgar en el contexto del juicio escatológico significa revisar, analizar, investigar los casos de los que se perdieron para que no quede ninguna duda que Dios fue justo con los malos, e incluso los ángeles malos tendrán que ser juzgados por los santos según Judas.

En otros de sus escritos Ellen White menciona otra de sus visiones, donde ella relata que después de la venida de su Señor en Gloria y majestad, escucho exclamaciones de triunfo por parte de los ángeles y de los santos redimidos, además vio que los santos redimidos reinaban con Cristo y que ellos se sentaban en tronos para ejercer su reinado, los santos en su visión aparte de cumplir la función de reyes, también eran sacerdotes de Dios en el cielo, además también vio a Cristo que junto con su pueblo juzgó a los impíos muertos, aquí se entiende que su pueblo son los santos redimidos, el juicio que efectuó Cristo con los santos fue el de comparar las acciones de los impíos con los archivos celestiales y con la palabra de Dios, fallando cada caso según sus acciones en vida, también en su visión dice la profeta que Satanás y sus ángeles fueron juzgados por los santos y por Cristo, pero el castigo de Satanás fue mucho mayor que el de los impíos.<sup>93</sup> Nuevamente Ellen White vuelve a mencionar a los santos compartiendo el reino con Cristo y ejerciendo la facultad de juzgar que como ya hemos mencionado con anterioridad significa que revisarán o compararán los casos de los impíos, es interesante que ella menciona que los casos de los impíos serán revisados y comparados a la luz de las Sagradas Escrituras, colocándola como norma de vida aquí en la tierra.

### **Conclusión**

En este estudio la intención es poder entender cuál es la participación de los santos dentro del juicio escatológico, y para eso se tuvo que analizar este tema desde tres puntos de vista. Primero revisamos lo que las Sagradas Escrituras mencionan sobre este tema, cabe recalcar que la Biblia menciona que existe un juicio al final de los tiempos, también menciona que los santos participarán de este juicio y que esos santos son los redimidos de Dios, sin dejar de lado el hecho que en este juicio serán juzgados los impíos, Satanás y sus huestedes del mal a manos de los santos y aunque la Biblia dentro de sus escritos es clara al introducir a los santos dentro de un juicio teniendo una participación activa dentro de este, no menciona claramente cuál será la participación que ellos tendrán o en qué medida y bajo que parámetros los santos van a juzgar, y a que se refiere la Biblia cuando menciona que los santos serán jueces en el juicio final.

En segundo lugar revisamos la posición protestante y lo que ellos creen acerca de la participación que tendrán los santos en el juicio escatológico. Lo primero que se notó

---

<sup>92</sup> Elena G. de White, *El conflicto inminente* (Mountain View: Pacific Press, 196d. C.), 779.

<sup>93</sup> Elena G. de White, *La historia de la redención* (Publicaciones Interamericanas, 1980), 343.

dentro de este grupo de cristianos es que a pesar de tener la Biblia como base para sus doctrinas, irónicamente existen diferencias doctrinales dentro de ellos, además de no tener claro cuál será el rol que los santos tendrán dentro del juicio escatológico, y es que para los protestantes no queda claro a que se refiere la Biblia cuando menciona que los santos juzgarán, por ejemplo: dentro de la teología protestante están quienes creen que la facultad que Dios les otorga a los santos para juzgar dentro del juicio escatológico significa que los santos participarán en este juicio como reyes y como sacerdotes de Dios, también hay unos que creen que la palabra juzgar se debe de tomar aquí de forma literal y que los santos van a decidir quién se salva y quien no ya que ellos dictarán sentencia y darán el castigo que cada perdido merece, por su parte existen algunos que dicen que los santos solamente serán meros espectadores dentro del juicio. Pero la gran mayoría de los protestantes reconocen no tener claro cuál será la participación de los santos en el juicio escatológico puesto que la Biblia no da mucha luz sobre ese punto y se conforman con saber que tendrán una parte activa dentro de este juicio

En tercer y último lugar analizamos lo que la teología adventista cree acerca de este tema, lo interesante dentro de la denominación adventista es que al contrario que los protestantes donde existe mucha diferencia doctrinal, aquí encontramos una armonía dentro de sus creencias. Para ellos la participación que los santos tendrán en el juicio escatológico donde las Sagradas Escrituras mencionan que estos juzgarán al mundo y a los ángeles, tiene el propósito de manifestar la justicia de Dios, es decir que los santos en el cielo van a tener acceso a los registros de los que se perdieron, comprobarán que los juicios de Dios fueron justos, y los que se perdieron fue porque ellos así lo quisieron es decir que el rol que cumplirán los santos en el juicio escatológico tiene que ver con vindicar el carácter de Dios ante el mundo y lo van hacer revisando y comparando los casos de los perdidos con la Ley y la Biblia. Los adventistas llegan a esta conclusión partiendo por el simple hecho de que su método para hacer teología es historicista, y por sus tres fases de interpretar el juicio escatológico.

En este estudio según lo analizado se ha llegado a la conclusión que la participación que los santos tendrán en el juicio escatológico tiene que ver con la revisión y comparación de los actos de quienes se perdieron, esta comparación se la debe hacer con la Ley y con la Biblia, para dar a conocer al mundo el porqué de su muerte eterna y así vindicar el carácter de Dios y dar a conocer las consecuencias del pecado ante todo el universo, los impíos no serán destruidos sin antes pasar por un proceso de juicio. Entonces queda claro que en este juicio los santos ejercerán una especie de investigación hacia los que se perdieron más este juicio no es para dictaminar quien será salvo y quien estará perdido.

## BIBLIOGRAFÍA

- Álvarez Zaldúa, Cristhian. *Preparados para presentar defensa*. Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana (ACES), 2011.
- Andreasen, M. L. *El santuario y su servicio*. A.C.E.S., 1979.
- Asociación Ministerial de la Asociación General de los Adventista del Séptimo Día, Armando Collins, y Miguel A Valdivia. *Creencias de los adventistas del séptimo día: una exposición bíblica de las doctrinas fundamentales de la Iglesia Adventista del séptimo día*, 2007.
- Barchuck, Ivan. *Explicación del libro de Apocalipsis*. Barcelona: Editorial CLIE, 2008.
- Barclay, William. *1a y 2a Corintios*. Barcelona: Editorial Clie, 1995.
- . *Comentario al Nuevo Testamento Volume 17: Apocalipsis II*. Editorial CLIE, 2012.
- Berkhof, Louis. *Teología sistemática*. Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2005.
- Biblical Research Institute (General Conference of Seventh-Day Adventists), y International Bible and Mission Conferences. *The Word*, 2015.
- Canclini, Arnoldo, y Miron. Jaime. *Comentario Bíblico del continente nuevo: primera Corintios*. Miami, Fla.: Editorial Unilit, 1995.
- Carrez, Maurice, y Nicolás Darrícal. *La primera carta a los Corintios*. Estella (Navarra): Verbo Divino, 2004.
- Carro, Daniel, José Tomás Poe, Rubén O Zorzoli, y Tex.) Editorial Mundo Hispano (El Paso. *Comentario bíblico mundo hispano*. El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1993.
- Cevallos, Juan Carlos, y Rubén O. Zorzoli, eds. *Comentario bíblico Mundo Hispano: 1,2 y 3 Juan, Apocalipsis*. 2ª edición. El Paso, TX: Mundo Hispano, 2014.
- Collins, John J. *Apocalypticism in the Dead Sea scrolls*. The literature of the Dead Sea scrolls. London ; New York: Routledge, 1997.
- Collins, Sergio V, Mario A Collins, Cortés A, Félix, Tulio N Peverini, y Miguel A Valdivia. *Teología: fundamentos bíblicos de nuestra fe*. Miami, Fla.: Asociación Publicadora Interamericana, 2005.
- Cuvillier, Elian. *Los Apocalipsis del Nuevo Testamento*. Navarra, España: Verbo Divino, 2002.

- Doukhan, Jacques B, y Miguel Á Valdivia. *Secretos del Apocalipsis: un vistazo judío al Apocalipsis*. Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2008.
- El Apocalipsis: equipo «Cahiers evangile»*. Estella [España: Editorial Verbo Divino, 1999.
- Enns, Paul P, y Daniel Andrés Díaz Pachón. *Compendio portavoz de teología*. Grand Rapids, MI: Editorial Portavoz, 2011.
- Erickson, Millard J. *Teología sistemática*. Viladecavalls, España: Editorial Clie, 2008.
- . *Teología sistemática*. Viladecavalls, España: Editorial Clie, 2008.
- Gane, Roy. *Sin Temor al Juicio*. Asociación Casa Editora Sudamericana (ACES), 2006.
- Goldstein, Clifford. *Desequilibrio fatal: la verdad acerca del juicio- el santuario- y su salvación*. A.C.E.S, 1992.
- Grudem, Wayne A. *Teología sistemática: una introducción a la doctrina bíblica*. Miami: Editorial Vida, 2009.
- . *Teología sistemática: una introducción a la doctrina bíblica*. Miami: Editorial Vida, 2009.
- Iglesia Adventista del Séptimo día, Victor E. Ampuero Matta, Nancy W. de Vyhmeister, Humberto M. Rasi, Sergio V. Collins, León Gambetta, Tulio N. Peverini, Juan J. Suárez, y Raúl Villanueva, eds. *Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día. Tomo 6*. 1ª ed. Buenos Aires: ACES, 1996.
- Jamieson, Robert, A. R Fausset, y David Brown. *Comentario exegético y explicativo de la Biblia*. Editorial CLIE, 2015.
- Johnson, O. A. *Bible doctrines*. Washington, D. C: Walla Walla Colleges, 1921.
- Kistemaker, Simon, José María Blanch, y William Hendriksen. *Exposición del Apocalipsis*. Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2004.
- Kistemaker, Simon J. *Exposición de la primera epístola a los Corintios*. Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 1998.
- Kittel, Gerhard. *Compendio del diccionario teológico*. Grand Rapids, Mich.: Libros Desafío, 2003.
- Knight, George R. *Nuestra identidad: Origen y desarrollo*. El Legado Adventista. Doral, FL: Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2007.
- Lacueva, Francisco. *Comentario Bíblico de Matthew Henry: obra completa sin abreviar*. Barcelona, España: Editorial CLIE, 1999.
- Ladd, George Eldon. *El Apocalipsis de Juan: un comentario*. Miami: Caribe, 1978.

- . *Teología del Nuevo Testamento*. Editorial CLIE, 2002.
- LaRondelle, Hans K. *Las profecías del fin: enfoque contextual-bíblico*. Buenos Aires, Argentina: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009.
- LeMarquand, Grant. «“The Hell you say”: salvation and the final judgment». *Anglican Theological Review* 95, n.º 1 (2013): 99-113.
- Levoratti, Armando J, Elsa Tamez, y Pablo Richard. *Comentario bíblico latinoamericano*. Estella, Navarra: Editorial Verbo Divino, 2007.
- Lockyer, Herbert. *Apocalipsis: el drama de los siglos*. Miami, Fla.: Editorial Vida, 1985.
- Lombard, Raymond D. *The Book of Revelation: A Verse by Verse Commentary on the Book of Revelation*. Raymond Lombard Ministries, 2019.
- López Rosas, Ricardo, y Pablo Richard Guzmán. *Evangelio y apocalipsis de San Juan*, 2013.
- Maxwell, C. Mervyn. *Apocalipsis: Sus revelaciones*, 1991.
- Moore, Marvin. *¿Podría ocurrir? Apocalipsis 13 a la luz de la historia y los sucesos actuales*. Buenos Aires: ACES, 2009.
- Nichol, Francis D, Victor E Ampuero Matta, Nancy J Vyhmeister, Humberto M Rasi, y Ellen Gould Harmon White. *Comentario Bíblico Adventista del Séptimo Día: la Santa Biblia con material exegetico y expositivo*. Buenos Aires, Argentina: Asociacion Casa Editora Sudamericana, 1992.
- Orrego, Aldo D. *Tratado de teología adventista del séptimo día*. Florida: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009.
- Orth, Stanford. *La consumación de los tiempos: Apocalipsis*. Puebla, Pue., México: Ediciones Las Américas, 1998.
- Osborne, Grant R. *Revelation*. Grand Rapids, Mich.: Baker Academic, 2007.
- Pikaza, Xabier. *Apocalipsis*. Editorial Verbo Divino, 2012.
- Porter, Rafael. *Solo faltaba amor: 1 corintios*. México: Las Américas, 1990.
- Review and Herald Publishing Association. *Los adventistas del séptimo día responden: preguntas sobre doctrina*, 2008.
- Serna, Eduardo de la. *Primera carta del apóstol san Pablo a los cristianos de Corinto: comentario*. Estella (Navarra), España: Editorial Verbo Divino, 2019.
- Smith, Urías. *Las Profecías de Daniel y el Apocalipsis, Tomo II*. Mountain View, California: Pacific Press Publishing Association, 1966.

- Stefanović, Ranko, y Ranko Stefanović. *La Revelación de Jesucristo: comentario del libro del apocalipsis*. Berrien Springs, Michigan: Andrews University Press, 2013.
- Tuggy, Alfred E. *Lexico Griego-Español del Nuevo Testamento*. El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1996.
- . *Lexico griego-español del Nuevo Testamento*. Editorial Mundo Hispano, 1996.
- Vicuña Arrieta, Máximo Q. *Interpretación histórica del libro de Apocalipsis: notas ordenadas a la luz del Espíritu Santo*, 1974.
- Walvoord, John F, y Roy B Zuck. *El conocimiento bíblico: un comentario expositivo, nuevo testamento*. Puebla, Pue.: Eds. Las Américas, 1998.
- Whidden, Woodrow W. *La seguridad de mi salvación en el juicio*. Asociación Publicadora Interamericana, APIA, 2013.
- White, Elena G. de. *El conflicto inminente*. Mountain View: Pacific Press, 196d. C.
- . *La historia de la redención*. Publicaciones Interamericanas, 1980.
- Wiersbe, Warren W. *Bosquejos expositivos de la Biblia*. Nashville, Tenn.: Caribe, 1995.
- Wikenhauser, Alfred. *El apocalipsis de San Juan*. Barcelona: Herder, 1981.
- Wright, Frederic T. *Afrontando el Juicio*. Dickendorf: Sabbatruhe-Advent-Gemeinschaft, 2000.